

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 473

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes ptas. ... 1'00
Resto de España » ... 1'25
Extranjero » ... 2'00

Mahón, viernes 15 Mayo de 1908

Redacción Nueva, 27. Teléfono, 3.
Administración. Castillo, 25. Teléfono, 123.

Siempre lo mismo

La cuerda siempre se rompe por su parte más flaca;

Así lo demuestra la experiencia; así se ha confirmado una vez más en el proyecto de cultura aprobado por el Ayuntamiento de Barcelona.

Tiraron los catalanes de la cuerda y la cuerda se rompió por su parte más flaca, por su parte religiosa. En este caso, como en otros muchos, la religión será la causa de que el proyecto no prospere; la religión será el baluarte en que se estrellarán los ideales progresivos, muy justos y muy loables de todos los representantes del pueblo barcelonés en el Municipio.

Con su modo de proceder, todos los barceloneses han demostrado estar acordes en que el sistema de enseñanza oficial, adoptado e impuesto por los gobiernos monárquicos, es caro, pésimo e infructuoso. Todos han demostrado deseos de reformarlo. Todos desean la verdadera cultura del pueblo catalán; pero mientras unos creen que en los centros de enseñanza ha de ser un hecho la tolerancia religiosa consignada en la ley fundamental del Estado, otros opinan que no debe consentirse tal tolerancia y, por lo tanto, que la enseñanza debe ser forzosamente católica.

Preveviendo los primeros que esta diversidad de opiniones podría ser causa del fracaso de la reforma por todos deseada, dotados de un espíritu de conciliación que les honra, propusieron, como medida de transacción, que en los establecimientos de cultura en proyecto se enseñara religión católica a quien lo deseara; pero, los segundos, dotados de un criterio cerrado y dominados por el espíritu de intransigencia que caracteriza a la grey católica, rechazaron la fórmula conciliatoria, persistieron en sus trece, con su terquedad acostumbrada, y organizaron meetings de propaganda, reuniones públicas, peticiones colectivas, para conseguir su objeto, prefiriendo privar de las inmensas ventajas que los establecimientos de cultura habían de proporcionar a la juventud catalana, a dar su brazo a torcer en asunto de tanta trascendencia para el porvenir de su país natal.

Y, conseguido su objeto, gracias a la inmensa presión que hicieron sobre el apocado espíritu del Alcalde barcelonés, quedará sólo en proyecto la mejora deseada, porque no puede haber verdadera cultura intelectual en ningún pueblo, mientras no predomine en el seno de la buena sociedad el espíritu de tolerancia y el respeto mútuo de opiniones.

Las obligaciones que se imponía el Municipio de Barcelona con la fundación de los proyectados establecimientos de cultura, no podían, en modo alguno, destinarse a favorecer únicamente a determinados elementos. En justicia, sólo podían adqui-

rirse en favor de todos los vecinos de aquella población, puesto que todos contribuyen al sostenimiento de las cargas municipales. Para beneficiar a todos cambió el Ayuntamiento la base de la enseñanza neutra, consignada en el proyecto, con la de la enseñanza religiosa voluntaria. Pero anulada dicha base, no es lógico, ni razonable que el Ayuntamiento quiera hacer el sacrificio que se imponía, y las cosas quedarán tal vez como estaban, y el pueblo barcelonés sufrirá las consecuencias de esa intransigencia religiosa que en él todavía predomina.

F.

DARK HORSE

Taft y Hugues, el ministro de la Guerra y el gobernador de New-York, juntamente con Bryan, el eterno candidato de los demócratas, son los *favorites* del público electoral que designa a los futuros primeros magistrados de la República con iguales apelativos que a los caballos de carrera.

Taft, alto, grueso, atlético, franco, sonriente, honrado, contemporizador, hábil y afortunado en sus empresas; protegido por Roosevelt, aclamado por la convención de Chicago, aparece en primer término en el grupo que va a la cabeza de los demás candidatos.

Es un abogado de fama, y su honradez en el ejercicio de su profesión le hizo tan célebre como su elocuencia forense. No había pensado dedicarse a la política; no ambicionaba altos puestos; bastaban a sus deseos los pocos miles de dólares que ganaba todos los años defendiendo pleitos. Pero un día Mac-Kinley, alarmado por el aspecto que tomaba la insurrección de Filipinas, pensó enviar allí, no un general que aplastara a los rebeldes, sino a un hombre inteligente y enérgico que les convenciera. Faltaba sólo dar con ese hombre. El presidente de la Cámara, a quien Mac-Kinley consultara, indicó a Taft.

—¿Quiere usted ir de gobernador a Filipinas?

—No, porque entiendo que no debemos conservar esas islas.

La respuesta era categórica y gustó a Mac-Kinley, quien pudo convencer a Taft de la conveniencia de vencer sus escrúpulos en beneficio de su país. Pero Taft, antes de marchar recabó del Presidente la promesa de otorgar la autonomía a los filipinos en un plazo prudencial. Únicamente con esta condición aceptó el cargo que se le ofrecía.

Una vez en Manila supo hacerse querer de los indígenas, cortando abusos, haciendo justicia, defendiendo a los débiles contra los fuertes, hablando con los humildes para conocer sus necesidades y sus agravios. Y los filipinos querían y reverenciaban a aquel gobernador gigantesco y paternal, a quien muchos llamaban *el Santo*. Así pacificó a Filipinas. Algunos altos empleados y jefes del ejército norteamericano trataron de contrarrestar su política. Taft les reunió y les dijo: «Si tienen ustedes que hacer objeciones a mi política de *Filipinas para los filipinos*, siempre queda *América para los americanos*.» E indicó con el ademán que estaba dispuesto a enviarlos, a todos, a la madre patria.

Desde entonces Taft ha sido el mensajero de confianza de la República. Ha

ido tres veces al Extremo Oriente y dos a Europa, para resolver problemas amenazadores o difíciles; es amigo de todos los soberanos con quienes ha hablado; supo triunfar siempre de todas las dificultades. Cuando estalló en Cuba una insurrección que amenazaba prolongarse, Taft fué a la isla y con su bondad y su firmeza apaciguó los ánimos. Ministro de la Guerra, aparece siempre como un propagandista de la paz.

El pueblo, que tiene confianza en Taft, le dará de buena gana sus votos, y si triunfa en las urnas, los Estados Unidos quizá no tengan un presidente genial, pero sí podrán contar con un primer magistrado conciliador, práctico y dotado de una autoridad moral muy grande.

Otro de los favoritos es Hugues, el gobernador del Estado de New-York; pero tiene un defecto que es muy grave en un político: la inflexibilidad. Es puritano, concienzudo, laborioso, honrado, enérgico; carece de ambición y si es gobernador y si fué candidato débese a los que fueron a sacarle de su bufete, porque necesitaban un hombre honrado y enérgico para dominar la corrupción política y administrativa que crecía por momentos.

Hugues tiene todas las cualidades requeridas para ser un presidente modelo, para gobernar con provecho general, para evitar graves males que la plutocracia imperante quizá obligue a estallar; es un hombre que debiera agradar a todos y, sin embargo, agrada a muy pocos; su frialdad y hasta su aspecto tienen algo fúnebre y tétrico que repele; su rigidez recuerda la de los ascetas; carece de pasiones ó las doma con tanta fuerza que las anula. Al pueblo no le es grata tanta frialdad, tanta corrección, acompañamiento tan grande. Su inflexibilidad le ha creado muchos enemigos. Adversario de los *trusts*, de los juegos de Bolsa, de las apuestas, tiene contra él a los archimillonarios, que saben que si Hugues alcanzaba la presidencia tendrían que padecer más que en tiempo de Roosevelt, a los bolsistas, a todo Wall Street, es decir una de las fuerzas más poderosas de la Unión. Pero, de todos modos, cuenta con buen número de partidarios y así como venció a Hearst, que halagaba las pasiones populares, puede ahora vencer a Taft, que es popular de veras.

¿Cuál es, entre estos dos *favorites*, ó frente de ellos, el *dark horse* (caballo oscuro ó dudoso) que puede vencer en el *rush final*? Otro día lo veremos.

REDMAN.

LO QUE DICE NAKENS

Nakens manifiesta que con cuanto ha observado en la Cárcel tiene materia para escribir todo el tiempo que le resta de vida.

He visto muchas injusticias—añade—porque aquí solo vienen los que no saben robar.

Vi á lo mejor llegar a un hombre medio desnudo y me pregunté yo: Pero ¿qué ha robado este pobre, que ni siquiera se ha podido comprar unas alpargatas y unos calzones?

Durante mi estancia en la cárcel he sido objeto del cariñoso respecto de todos los presos; lo que demuestra que

es una vulgaridad la creencia común de que esta gente no tiene corazón.

Hay ladrones—añadió—que, aparte el hecho de apoderarse de lo ajeno, son correctísimos y perfectamente adecuados para todo lo demás.

La mayoría delinquieron por miserias ó por falta de trabajo.

Un procesado por robo me refirió que registrando los muebles de una casa donde había estado con otros, creyendo que el día antes habían cobrado los inquilinos una regular cantidad, sólo hallaron varias papeletas de empeño, una de aquel mismo día de un reloj empeñado en 12 pesetas.

Tal lástima les dió aquello que dejaron 14 pesetas encima de la papeleta y renunciaron a llevarse ropas ni objeto alguno.

Como esto—añadió—he sabido cosas curiosísimas.

Si hubiese sufrido esta prisión hace veinte años, habría realizado grandes campañas en favor de la reforma penitenciaria, entre otras cosas contra la quincena y la condena de los delincuentes infantiles, a quienes la estancia en la cárcel corrompe para toda la vida.

Hoy, viejo ya, haré no obstante cuanto pueda.

Nakens terminó consagrando entusiásticos elogios á Satillas, que ha transformado la Cárcel Modelo, justificando con esto el título de primer establecimiento penitenciario de España.

Con motivo del indulto de Nakens se recordaba que el Consejo de Estado informó en contra y que el Rey se ha conformado con el voto particular de Urzáiz y Aguilera, favorable al indulto.

CRÓNICA

Los malhechores de la pluma

El señor obispo de Jaca nos ha declarado la guerra, ó mejor, ha pedido al gobierno que nos la declare. Claro que esto nos tiene sin cuidado. ¡Los periodistas de España estamos tan acostumbrados a persecuciones!

Según este señor obispo, hay que perseguir implacablemente a los periodistas impíos. Es tan lata la acepción de la palabra impiedad, ó más claro, tiene tantas acepciones, que no sabemos á qué clase de periodistas se refiere. Pero aun sin saberlo, creemos adivinarlo. Para los primates de la Iglesia son impíos todos aquellos que no están conformes con la bárbara vida del pasado; los que protestan de la vida actual, porque la quieren mejor y más amplia; los que creen que el hombre no debe estar sujeto á tantas tiranías; los que ayudan al progreso político y moral de los pueblos. A éstos llaman impíos, y con éstos es con quienes no pueden transigir.

El señor obispo de Jaca ha tenido para los periodistas una frase terrible: nos ha llamado «los malhechores de la pluma». Es un calificativo que nos indignaría, si no nos hiciera reír. Preferimos tomarlo á broma, para

que nadie diga que nos salimos de nuestro tiempo.

En ningún país del mundo tiene la prensa tantas mordazas como en el nuestro. Por discutir á un alcalde ó á un gobernador se denuncia continuamente á los periódicos; de religión apenas si se puede hablar, las reales personas son indiscutibles; la guardia civil está amparada por una ley especial; el Ejército y la Patria tienen la ley de Jurisdicciones. Ahora mismo se está discutiendo en Cortes una ley contra la prensa, como nunca la soñaron los déspotas de ningún pueblo.

En la prensa, cualquier cosa constituye materia penable. El delito de imprenta suele castigarse como un crimen: con unos cuantos años de presidio. Entre rejas ó en tierras lejanas hay algunas docenas de periodistas condenados por todas esas leyes. Es más peligroso escribir que matar por esos pueblos. Se odia más el pensar, que el herir. Se castiga más la pluma, que la navaja. Se teme más á la hoja impresa, que á la agresión personal. El periodista tiene un pie en la Redacción y otro en la cárcel.

Pero el cristianísimo obispo de Jaca no se conforma con todo eso y excita el celo del gobierno para que persiga sin compasión á dos periodistas, á los «malhechores de la pluma».

No, señor obispo de Jaca; ni el gobierno necesita de excitaciones para perseguirnos, ni los periodistas han cometido otro delito que el de mansedumbre, no penado en ningún Código.

No hemos de arremeter nosotros contra este señor obispo. Su Dios ya se lo tendrá en cuenta. Confesemos que hace muy bien. Está en lo suyo. La esclavitud, la ignorancia, el fanatismo no tienen enemigo más poderoso que la imprenta. El periódico y el libro, más el primero que el segundo, han quebrantado el mando de las creencias. La pluma lucha ya con la espada. El libro desafía á la Catedral. El periódico forja ideales nuevos y labra el porvenir.

Cada cual está en su puesto: el obispo de Jaca defendiendo la intangibilidad de su religión, que se apaga; Maura defendiendo el régimen monárquico, que se desmorona. Nosotros, defendiendo la libertad de pensar que ha de traer á los hombres más justicia que ha de dar á la vida una mayor felicidad, que ha de poner en los corazones una alegría franca, sana y honrosa, la alegría de un mundo sin tristezas.

Ni Maura ni el obispo de Jaca nos asustan. No pueden inquietarnos á los que miramos lejos, á los que tenemos amplio horizonte ideológico. Los triunfos de la injusticia son momentáneos. Estamos acostumbrados á ver cómo la razón triunfa á lo largo del tiempo.

Todos seguiremos en nuestros puestos. Tenga calma el obispo de Jaca, como la tenemos nosotros. Pasarán días, y lo que tenga que caer caerá, sin que ningún poder pueda evitarlo.

BERNARDO MERINO

Noticias de todas partes

Imponente huelga general agraria
Telegrafían de Roma que ha estado al fin la huelga general agraria

que desde hace algún tiempo amenazaba declararse en la provincia de Parma, en la cual han dejado de trabajar más de 40 000 obreros agrícolas.

Dejando de trabajar esperan los huelguistas hacer capitular á sus patronos los propietarios rurales. Tienen estos por su parte poquísimas ganas de ceder, con lo cual puede prolongarse mucho una huelga cuyo carácter bien estudiado es más político que económico.

Media una circunstancia bastante singular y es la de que el fanatismo huelguista de las mujeres coopera al de los hombres. Hechas aquellas unas furias se sitúan cerca de los establos oponiéndose coercitivamente á que salga el ganado á pacer, mientras que cuando se presenta la caballería para dispersar los grupos, se echan al suelo tendidas boca abajo al lado de sus hijos, niños en general de poca edad, impidiendo así las cargas de aquella fuerza.

La huelga no es por ahora general por lo que son frecuentes las colisiones entre huelguistas y no huelguistas en las cuales se pone como es natural la fuerza pública al lado de los segundos. A pasar de esto han ocurrido ya bastantes desgracias.

Muerte de un célebre general

A la edad de 85 años ha fallecido en Budapest el famoso general Turr, quien desempeñó en el siglo pasado, en la política europea, los principales papeles, ganándose como político y como militar universal celebridad.

Era el infortunado soldado húngaro una de las figuras más interesantes que en el pasado siglo XIX tuvo, como se ha dicho, Europa, pues amigo de Kossuth, de Garibaldi y de Víctor Manuel II, y al mismo tiempo pariente muy cercano de Napoleón III por su casamiento con una princesa de Bonaparte y dotado, por fin, de gran talento político y de un valor personal á toda prueba, fué su carrera desde el principio al fin de la misma una interesantísima novela.

Revolucionario por naturaleza, peleó desde muy joven hasta muy viejo el general Turr en las guerras de la independencia de muchos países de Europa, es decir, contra el régimen tiránico y cruel del príncipe de Metternich, contra la reacción prusiana en Baden y al lado de Garibaldi por lograr la unión italiana. Fué uno de los célebres *mil* de Marsala, que en titánica lucha conquistaron para Italia el reino de las dos Sicilias.

Si como militar fué famoso el general Turr, no lo fué menos como político, diplomático y hombre de grandes empresas.

El día en que se sepa claramente la historia diplomática de Europa desde el año 1860 á 1870, se verá el importantísimo papel que en ella jugó el hoy difunto general, pues como agente secreto de Víctor Manuel II, negoció con el príncipe de Bismark, Napoleón III y con el Gobierno de la Reina Victoria de Inglaterra, siendo notorio que ni en el campo de batalla ni frente al tapete verde de la diplomacia, nunca se agotaron sus talentos.

Con su cañado, Napoleón Bonaparte, Wyse obtuvo la concesión del canal del Panamá y fué el primer hombre que concibió el proyec-

to de abrir aquella vía marítima internacional. Fué así mismo el general Turr el alma del proyecto de muchos canales modernos que cruzan hoy Hungría, el país en donde vió la primera luz.

Quemados vivos

Bourges 5.—Una horrible desgracia ha ocurrido en esta población.

Cuatro niños de corta edad que jugaban con una luz; tuvieron la desgracia de que se les inflamasen las ropas pereciendo víctimas de horribles quemaduras.

Captura de un profeta

Londres 5.—Telegrafían de El Cairo que en los alrededores de Khartun ha sido capturado por unas tribus afectas á Inglaterra el titulado profeta Abd-el-Kader Laskí, que capitaneaba á los derviches que asesinaron al inspector del Nilo Azul, mister Moncriff.

Será entregado á los representantes de Inglaterra.

Ministro que no puede hablar

Londres 6.—La elección del ministro Churchill por el distrito de Dundee es cada vez más problemática.

Le hacen una violenta oposición, como en Manchester las sufragistas.

Habiendo dicho lord Churchill que á consecuencia de las elecciones en Pекlavay, las sufragistas fueron llevadas en hombros por los hombres, las interesadas se han rebelado contra esta afirmación, que consideran ofensiva, y han declarado que, si el ministro no les dá excusas claras y terminantes, están dispuestas á no dejarle volver á hablar en ninguna reunión pública.

A este efecto, para impedir todo discurso que lord Churchill pudiera pronunciar con ocasión de la elección que ha de celebrarse el próximo sábado, las sufragistas le seguirán por donde quiera que vaya é irán provistas de algunas campanas, que harán sonar con fuerte estrépito desde el mismo momento en que tome la palabra el ministro.

Los Yankis de gran fiesta

Telegrafían de San Francisco de California, que en relación con la llegada de las escuadras á dicha ciudad, lo cual significa que en aquella grandiosa bahía se encuentra reunido el 85 por 100 del poder naval militar de los Estados Unidos, tuvo lugar una revista de las dotaciones de todos los buques, desfilando después ante el ministro de Marina, de ocho gobernadores de otros tantos Estados ó territorios, de los representantes de doce naciones extranjeras y más de medio millón de espectadores, 15.000 hombres de marinería, infantería de marina y artillería naval, cuya marcialidad podía competir con la de los mejores ejércitos europeos.

Durante el banquete de gala en honor del ministro de Marina, recibió éste una petición de California y de otros Estados y territorios de la Unión, de que queden al mar Pacífico con carácter permanente doce acorazados de combate, ocho cruceros protegidos y las embarcaciones menores que proporcionalmente á aquellas fuerzas sean necesarias. Contestó el ministro que trasladaría la petición recomendándola calurosamente al presidente Roosevelt.

Comentando las fiestas de San Francisco, dicen los periódicos norteamericanos adictos al presidente Roosevelt, que con lo realizado por la escuadra nacional, se han obtenido dos cosas importantes: demostrar al pueblo norteamericano que puede disponer de una formidable potencia naval y enseñar á las demás potencias marítimas, especialmente al Japón que en el Pacífico es el prestigio de los Estados Unidos tan fuerte cuando menos como el japonés.

El carbón de piedra filipino

Telegrafían de Manila, que los barcos norteamericanos de guerra que hay en aguas filipinas, han empeza-

do á hacer en vasta escala pruebas con el carbón indígena, á cuyo fin embarcaron en Olongape 70 toneladas de aquel combustible, extraídas de las minas del Gobierno.

Los comandantes de los buques destinados á hacer las pruebas en cuestión, que son varios cruceros, darán inmediatamente al Gobierno de Washington cuenta de los resultados obtenidos, que se espera serán en extremo favorables, pues, como se vió ya en algunos ensayos practicados sin carácter oficial, el carbón filipino, además de ser de buena calidad, fácil combustión y de considerable fuerza calorífica, es mucho más económico de compra y uso que los que procedentes de las minas de Australia y del Japón emplean los barcos norteamericanos.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzeno Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telegrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajolí.—De 7 mañana á 9 noche la estación de Mahón. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Ciudadela y Mercadal.

Telefonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 12 mañana.

Vapores correos.—No hay salida ni entrada.

Automóviles.—Sale de Ciudadela para Mahón á las siete de la mañana y de Mahón para Ciudadela á las cuatro y media de la tarde.

Santos del día.—Santos Juan Nepomuceno y Honorato.

Sol.—Sale á las 4 h. 34 m. mañana; pónese á las 6 h. 57 m. tarde.

Luna.—Sale á las 7 h. 56 m. noche, pónese á las 5 h. 16 m. noche.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos

asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

Los periodistas y la asociación.—La prensa de Palma ocupase del artículo publicado en nuestro número del martes referente á la asociación de los periodistas baleares.

Nuestros queridos colegas *La Última Hora* y *La Tarde* reproducen dicho artículo que creen muy puesto en razón y prometen apoyar la idea.

Gracias á todos.

El señor Juez de instrucción de este partido ha señalado el día 29 del actual para verificar el sorteo de mayores contribuyentes para designar á los que bajo su presidencia han de formar la Junta del Jurado de este partido.

Pedagógicas.—Hállase vacante la plaza de maestra de la escuela pública de niñas de Fornells.

Desgracia.—En la noche de ayer una pobre anciana de 85 años habitante en la calle de la Iglesia de esta ciudad, hallándose ocupada en los quehaceres domésticos tuvo la desgracia de que una luz que había junto á ella prendiera fuego á sus ropas, causándole quemaduras de tan suma gravedad, que víctima de atroces sufrimientos ha dejado de existir en los primeras horas del día de hoy.

Descansen en paz.

La Cultura Franco-Española.—Cada vez más interesante resulta tan importante revista, siendo su sumario de lo más selecto.

Convencidos de sus excelentes cualidades cuantos al estudio del francés se dedican le han dispensado excelente acogida, siendo grande el número de suscriptores con que hoy cuenta en esta ciudad.

Vapor correo.—De Palma al amanecer ha llegado el vapor correo «Is-la de Menorca» cuyo buque saldrá para Barcelona directo esta tarde á las cuatro de la tarde.

Según informes que ha recibido el ministerio de Estado del señor Cónsul de España en Melbourne, el Jurado calificador de la Exposición celebrada el pasado año de 1907 en aquella ciudad, ha concedido trece recompensas á los artículos españoles allí remitidos.

Teatro Principal.—Muy concurridas viéronse anoche las dos secciones dadas en el Teatro Principal.

Esta noche habrá una sección á las nueve y cuarto en la que además de proyectarse nuevas películas, Miss Marguerite efectuará sorprendentes trabajos con sus leones amaestrados.

MATADERO

Reses sacrificadas en el día 13 de Mayo
1 ternero 167 kilos Binihay Vey; 1 id. 207 id. Biniarroca (San Luis); 1 id. 174 id. Esta. ne Urella; 1 id. 113 id. Vergel se Canecia (S. Cristóbal); 1 id. 194 id. Esta. S. Ramón 2 carneros 28 id. Biniach de Gabriel; 3 id. 43 Binichica Vey; 3 id. 36 id. Cugó Gran, 7 id. 117 id. se Ergu-

sam nov. 2 id. 20 id. St.ª Catalina; 1 cerdo 50 kilos.

Día 14

1 ternero 248 kilos José Rogcher (Ciudadela) 1 id. 175 id. Binicalaf Vey; 1 id. 215 id. Turnuet Hermanos; 1 id. 133 id. Miquel Sureda; 7 carneros 101 id. Binicalaf Vey; 1 id. 18 Torello de Pedro 2 id. 26 id. Jaime Olivás; 6 id. 75 id. Cugó Gran.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Edicto de 2.ª cobranza voluntaria de los arbitrios siguientes: caballerías y carruajes, perros, bicicletas, motocicletas, casas de bebidas, casinos, cafés, fondas, posadas, hospederías, vendedores de vinos, botillerías y demás establecimientos de este carácter.

DON JUAN MONJO HERNÁNDEZ, Recaudador del Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que habiendo terminado el día 30 de Abril último, el primer período voluntario de la cobranza ordinaria de los arbitrios expresados anteriormente, acordó el Ayuntamiento en sesión de día 11 del actual prorrogar hasta el día 30 de Junio próximo el plazo para la cobranza de los mismos, de conformidad á lo dispuesto en el artículo 36 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Y lo hago público para conocimiento de los interesados.

Mahón 13 Mayo de 1908.—Juan Monjo Hernández.

Correo de hoy

Madrid 13.

Crímenes en Rusia

Comunican de Rusia que en la ciudad de Sinferopol se han desarrollado graves sucesos que han consternado á la población.

Ha sido teatro de los hechos la cárcel de Sinferopol.

Algunos presos, cansados de soportar un régimen rigurosisimo además de servirles pésima alimentación, se amotinaron abandonando las celdas.

Para llevar á cabo su objeto dieron muerte á dos vigilantes que quisieron imponerse á los reclusos.

Una vez en el patio asaltaron la sala de música invitando á los presos que se hallaban en la misma á que les siguieran.

Después se dirigieron al despacho del subdirector exigiéndole que les pusiera en libertad, y como dicho funcionario se negara á ello fué horriblemente apaleado hasta dejarle cadáver.

También corrió igual suerte uno de los médicos de aquel establecimiento penitenciario.

El director jefe del mismo tuvo que recluirse en sus habitaciones salvándose así de una muerte segura.

Fué herido de alguna gravedad en en la cabeza.

Algunos presos lograron evadirse.

Un ciclón en Nueva York

Según cablegrama de Nueva York un ciclón ha devastado una buena parte de la región del Este Nebraska, causando gran número de víctimas.

Hasta la hora presente no han llegado más detalles.

27 mineros sepultados

Nuevas noticias recibidas de Pennsylvania (Estados Unidos) amplian el siniestro ocurrido en una mina.

Confirmasé que con motivo de un desprendimiento de tierras en la mina de refencia quedaron sepultados 27 trabajadores.

No han podido ser extraídos.

El Papa á Venecia

Telegrafían de Roma afirmando que el Sumo Pontífice marchará á Venecia el próximo día 27.

El viaje del Papa tiene por objeto asistir á la fiesta de Bucentauro, á la que se propone dar gran solemnidad.

Acompañará al Papa á Venecia, el Secretario Sr. Merry del Val.

El proyecto de terrorismo cuestión de Gabinete.

El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha declarado ante los periodistas que, según costumbre, le han visitado, que el Gobierno hace cuestión de Gabinete la integridad del proyecto de represión del terrorismo que acaba de votar el Senado y que hará lo posible para que lo apruebe el Congreso.

LA ACTUALIDAD MARROQUÍ

Tiroteo incesante

Comunican de Tánger que en los alrededores de Alcazarquiwir, durante estos últimos días no ha cesado el tiroteo entre las cábilas de Gharb, Haret y Ulad.

Añádese que los muertos son en número considerable.

Gobernador muerto

No se sabe si á consecuencia del combate librado en los alrededores de Alcazarquiwir ó por asesinato ha muerto el gobernador de Gharb.

Ha sido encontrado cadáver.

Hay muchos heridos.

Muley Hafid en Fez

El pretendiente Muley Hafid ha entrado triunfalmente en Fez, según noticias oficiosas que se reciben de Tánger.

La población se halla engalanada.

Las cábilas que permanecen fieles á Abd-el-Aziz se han abstenido de tomar parte en las fiestas celebradas para festejar á Muley Hafid.

El contento es general en Fez.

DESBORDAMIENTO DE UN RIO

El Pallaresa desbordado.—Pueblo inundado.—Hundimientos.

Comunican de Lérida diciendo que el rio Noguera Pallaresa, que ayer venía muy crecido, se ha desbordado, inundando algunos pueblos cercanos.

El que más daños ha experimentado ha sido Llaversi.

Las huertas han quedado arrasadas.

Los hundimientos han sido en número considerable.

La población se halla consternada.

Pidiendo auxilios

Se han pedido auxilios á Lérida. De esta población han salido para las poblaciones damnificadas fuerzas de ingenieros.

La Cruz Roja acudió en auxilio de los habitantes de las casas inundadas.

El Pallaresa amenaza con nuevos desbordamientos.

Se han tomado grandes precauciones.

En Llaversi cuatro fábricas han quedado destruidas.

Calculase que las pérdidas materiales son de mucha consideración.

En honor de Rusiñol

Para hoy está anunciado un banquete con que el «Centro Catalá» de esta corte obsequiará á Santiago Rusiñol con motivo de haber obtenido una primera medalla en la Exposición de Bellas Artes.

La vista de un incidente de la causa del atentado contra el Sr. Cambó.

Barcelona.—En esta Audiencia se ha visto el incidente de apelación relativo al atentado contra el señor Salmerón y acompañantes, del que resultó herido el señor Cambó.

El acusador privado ha pedido se revoque el auto dictado por el Juez instructor denegando el procesamiento de algunos individuos como solicitó en su día la acusación privada.

COTIZACION OFICIAL

4% interior con. ido.	83'55
5% amortizab.	101'22
Banco de España.	490'00
Tabacos	404'00
París Vista.	14'55 á 14'56
Londres Vista	28'78 á 28'75

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

La colisión de Casablanca

Barcelona 15, 4'00.
Recíbense detalles de la colisión ocurrida en Casablanca entre soldados españoles y franceses.

Parece ser que se organizó una juega en la que hubo algunos soldados que se emborracharon y entonces fué cuando se promovió el altercado en el que mediaron todos los asistentes á la fiesta, convirtiéndose en una verdadera batalla campal, de la que resultaron un francés muerto y tres heridos.

Los solidarios y la ley de Jurisdicciones.

Barcelona 15, 4'25.
Ayer visitaron al Presidente del Consejo señor Maura, los diputados solidarios señores Cambó, Carner, Vallés y Ribot, Hurtado y Junyent. Ello fué exclusivamente para tratar de la abolición de la ley de Jurisdicciones, de la cual únicamente trataron, saliendo algo descorazonados, pues el señor Maura les contestó con evasivas.

Los solidarios, en vista de ello, piensan abordar con ímpetu dicha cuestión en el Congreso

Parlamentarias.—En el Senado y Congreso.

Barcelona 15, 5'00.

La sesión del Senado transcurrió ayer sin que ocurriera el menor incidente.

En el Congreso el señor Celleruelo interpelló al Gobierno sobre la construcción de la nueva escuadra.

El señor Vallés y Ribot se ocupó del presupuesto de Cultura del Ayuntamiento de Barcelona, manifestando que al suspender el alcalde señor Sanllehy la quinta base del mismo, no obedece á lo que su conciencia le dictaba, sino que lo suspendió instigado por influencias extrañas á Cataluña.

Fueron aprobados los artículos 97 y 98 del proyecto de Administración local, desechándose las enmiendas que á los mismos se presentaron.

LIBROS ESCOGIDOS

- BONAFOUX.—*Bombos y Palos.*
- BLASCO IBÁÑEZ.—*Sangre y Arena.*
- RUSIÑOL.—*El Poble Gris.*
- FELIPE TRIGO.—*La Altísima.*
- RUEDA.—*Lenguas de Fuego.*
- FERNÁNDEZ SHAW.—*Poesía de la Sierra.*
- MIRBEAU.—*El Abate Julio.*
- PERERA.—*La Confesión de un Confesor.*
- INVERNIZIO.—*El Calvario de una Madre.*
- IGLESIAS.—*La Barca Nova.*

Pueden adquirirse en nuestra Administración,
Castillo, 25.
PAN PREPARADO PARA PESCAR
Se vende en la calle de Prieto y Cales, n.º 72.

Facturas : Sobres : Etiquetas
 Tarjetas de visita : Talonarios
 Cheques : Programas : &, &.

Tipografía Mahonesa

Impresiones con tinta comunicativa para copiator : Trabajos de fantasía a varios colores

Galle del Castillo, 25 MAHON Teléfono, núm. 123

THE EMPIRE

MÁQUINA DE ESCRIBIR : :
 : : de escritura a la vista

La que mejores y más legítimos triunfos ha obtenido

Es la marca adoptada en todas las dependencias de los gobiernos de Francia, Inglaterra, Norte América, Bélgica, y en todos los barcos de guerra de la escuadra inglesa.

La EMPIRE es sin contradicción posible la mejor máquina de escribir que actualmente existe, y su superioridad está plenamente confirmada por las grandes recompensas obtenidas en cuantos Certámenes y Concursos ha concurrido.

Principales ventajas de la EMPIRE:

La más sólida—La más rápida—La más perfecta—La más sencilla—La menos voluminosa—La de menos peso—La más económica—La de más fácil manejo—Escritura constantemente visible—Alineación absolutamente perfecta—Limpieza fácil—Porta caracteres con SEIS puntos de apoyo—Solo 28 teclas imprimiendo 86 caracteres—Pase automático de renglón—Tecla de trasposición—Tensor general para la pulsación—Copias múltiples de una vez—Escape de margen—Precisión absoluta—Impresión horizontal y sin trepidación—Cambio rápido de colores—Aprendizaje sencillísimo—Duración indefinida.

La única máquina que se garantiza por DIEZ AÑOS y por escrito

MÁS DE 40.000 MÁQUINAS VENDIDAS

Precios

Al contado. Comercial . . .	650 Ptas.
» » » Carro doble . . .	760 »
» » » A plazos de 100, 75, 50, 25	» mensuales
Aumenta . . . 15, 30, 50, 100	»

— Representante en Menorca: MIGUEL JUAN Y CLAR. — MAHON. —



La máquina **ADLER** es la que más triunfos ha alcanzado. El que la quiera a prueba gratuita que pase aviso a

DON DOMINGO ESTRADA

Puente del Castillo, 9.—MAHÓN.

¡GRATIS!

Catálogo ilustrado en seis idiomas, y precios de los

Pianos Ortiz et Cussó

Gran premio Milán 1906

Ventas en condiciones ventajosas. No comprar un piano sin consultar antes con

DON DOMINGO ESTRADA

Puente Castillo, 9.—MAHÓN.

Aceites puros de **REGAS** Pedidos en todas partes oliva

La casa REGAS ha puesto a la venta un rico aceite especialidad de la casa.

Dicho aceite, de cultivo propio y esmeradísima filtración, se recomienda por sí solo y es conocido en los principales hoteles de España y extranjero, sirviéndose también de él, las familias de exquisito paladar.

Va envasado en cántaros precintados de cuatro litros (cuartán), vendiéndose al módico precio de 7 pesetas.

Pídase en los principales establecimientos de esta ciudad y en casa al representante.

JOSÉ RIUDAVETS. — Plaza Cármen, 13, Mahón.

PARA COMPRA Y VENTA

de aparatos fotográficos de ocasión diri-

girse a los talleres de P. STURLA

Castillo, 27.—MAHON.

Actualmente hay en existencia, a precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Afpi» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma iris.

Y otro objetivo para una linterna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia, dirijase a este establecimiento

PERSIANAS

: : : Dando las dimensiones se encargan a la medida : : : :

ESTERERÍA — Deyá, 5 — MAHÓN

Servicio rápido quincenal C. Lloyd Sabauo

La próxima salida día 24 del actual desde Tarragona para Santos y Buenos-Aires con el magnífico vapor

PRÍNCIPE DI PIEMONTE

PRECIOS DE PASAGE

En 1.ª clase	Ptas. 650
» 2.ª »	» 350
» 3.ª »	» 130

Para demás informes, D. Juan Carreras, Hannover, 27.

Pasas moscateles

de superior calidad, se venden a precios baratísimos al por mayor y menor, en la calle Bastión, núm. 41, Rosario, 15, marmolista y en la entrada de la plaza.

Centro de Enseñanza

Arravaleta, 9.—MAHÓN.

Sección de Clases especiales

Preparación para el ingreso en las Academias Militares.

Telégrafos. Correos. Maquinistas. Faros.

Aduanas: Preparación para el examen previo, Cálculos Mercantiles y Contabilidad por partida doble. Caligrafía, etc.

Director: D. Mateo Fontirroig con la cooperación de otros profesores.

Menorca Española en 1808

Opúsculo de actualidad debido a la pluma de

DON JUAN ROCA Y VINENT

EDITADO POR EL CONDE DE TORREPULIDA

Se vende por el ínfimo precio de 50 céntimos.

PARA ALQUILAR

Lo estan los almacenes siguientes: n.º 9 y 11 de la Rampa de la Abundancia, número 6 de la Cuesta Vieja y n.º 21 de la del llano de San Pedro.

Para informes dirigirse al encargado, calle Cos de Gracia n.º 48 ó en los bajos de las oficinas de artillería Hannover, sin número, Ignacio Cecilio.

PARA VENDER

Lo están en Villa-Carlos las casas n.º 19 y 21 y una cochera n.º 23 calle del Castillo y un huerto lindante con las mismas calle de San Jorge n.º 13 a precio barato.

Para informes calle Mayor n.º 41.

OBRAS NUEVAS

AZORÍN.—El Político.

BLASCO IBÁÑEZ.—Sangre y Arena.

CIGES APARICIO.—Del Periódico y de la Política.

ADELARDO FERNÁNDEZ ARIAS.

—El Hogar.

Pueden adquirirse en nuestra Administración, Castillo, 25